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Cher(e)s ami(e)s,

Cette année 2023 s’achève et avec elle son lot 
d’évènements heureux et malheureux. Il y aurait bien 
des raisons de vouloir oublier cette année tant il y a 
eu de situations dramatiques, que ce soit au niveau 
international avec la poursuite de la guerre en Ukraine 
et le conflit entre Israël et le Hamas pour ne citer que 
ceux-là, qu’au niveau national avec les tempêtes et les 
inondations.

La disparition de notre présidente nous a également 
beaucoup affectés, comme, pour certains d’entre vous, 
le départ d’un proche. Je sais qu’elle n’aurait pas aimé 
que l’on reste dans la tristesse sans rien faire. Aussi, avec 
le Conseil d’Administration, nous allons poursuivre son 
œuvre et avancer tous ensemble.

Vous découvrirez dans les pages qui suivent les activités 
du second semestre 2023 ; la visite de l’entreprise 
SERALU à Mouchamps et de la Gare de Saint-Laurent-
sur-Sèvre. Cette journée du 6 octobre a laissé de bons 
souvenirs et moments de convivialité. Deux conférences 
ont été organisées : avec la Gendarmerie avec pour 
thème « Les arnaques et les démarchages abusifs » ; 
avec Luc GUYAU sur l’agriculture vendéenne de 1950 
à nos jours.

2024 vient de commencer et avec elle tous nos espoirs 
pour une bonne année, c’est ce que nous allons nous 
souhaiter lors de la cérémonie des vœux le 11 janvier. 

Au sein du Conseil d’Administration chaque commission 
s’est activée dans la bonne ambiance pour que notre 
association reste dynamique et pour préparer l’année 
2024. Nos activités vont continuer tout au long de l’année 
et je vous encourage à participer le plus possible à nos 
manifestations. 2024 sera marquée par notre congrès 
national en octobre à Rouen, mais je voulais attirer votre 
attention sur deux manifestations que nous organiserons :  
le 13 juin avec la visite de Saintes et de sa région ; le 
10 août pour le festival interceltique de Lorient. Si ces 
propositions vous intéressent, n’hésitez pas à nous en 
faire part afin que nous puissions réserver les places 
dans les meilleurs délais.
Notez aussi notre Assemblée Générale qui se déroulera 
le 11 avril aux Moutiers-les-Mauxfaits.

Je vous souhaite à toutes et tous une très belle année 
2024, qu’elle vous apporte la joie et la sérénité et vous 
donne plaisir de nous rencontrer.

En toute amitié.

        Emmanuel VIAUD, Président

Le mot 
du president



HommageHommage

2

Le 11 août dernier, après avoir lutté courageusement 
pendant près d’un an, Mado a été emportée par la 
maladie. Elle avait tenu encore, lors de l’assemblée 
générale en juin, à être présente… elle luttait, elle luttait 
sans cesse, ne baissant jamais les bras... et souriait 
encore.
Il faut nous rendre à l’évidence, elle ne sera plus à nos 
côtés ! Elle nous manque, nous manquera...
Qui peut oublier sa disponibilité, son empathie lors d’un 
décès ou d’une maladie d’un adhérent ? Infatigable, 
ne voulant oublier personne, elle ne mesurait pas son 
temps.

C’est bien le souci des autres qui avait guidé son 
engagement en 1971 quand elle intégrait le conseil 
municipal de Landeronde, sa commune natale. Elle a 
continué ensuite devenant 1re adjointe puis maire de 
1989 à 2001.
Pendant toutes ces années elle s’est investie pour 
le bien de sa commune, en tant que femme, à une 
époque où ce n’était pas vraiment la tendance ni la 
facilité. Il faut avoir un caractère bien trempé, le sens 
des responsabilités et du devoir ; des qualités qu’elle 
possédait indéniablement. Son sens des autres l’a 
conduite tout naturellement à la Communauté de 

Communes du Pays Yonnais (aujourd’hui La Roche-
sur-Yon Agglomération) en charge de la commission 
Solidarités qui créa les premiers Forums « Emploi’Yon ».

Elle intègre l’AVAM en 2002 et en devient présidente en 
2013 au décès de Pierre GEAY. Elle était aussi membre 
du conseil d’administration de la FAMAF. Elle avait 
à cœur d’appliquer notre devise « Servir encore » en 
allant dans les collèges, les lycées et dans les Maisons 
Familiales pour parler du civisme auprès des élèves et 
témoigner de son expérience de maire. C’était aussi 
avec un réel plaisir qu’elle se rendait dans les communes 
pour remettre le trophée de la Marianne du Civisme 
les  récompensant pour leur taux de participation aux 
différentes élections. Renforçant les liens d’amitié entre 
tous les adhérents de l’AVAM, elle nous a conduits à la 
découverte des capitales européennes, des entreprises 
vendéennes, au congrès national des anciens maires 
avec une participation importante, enviée des autres 
délégations !

Merci Mado pour ce que tu nous as apporté, donné à 
chacun de nous. Nous ne t’oublierons pas.

Mado, notre présidente,
 nous a quittés

Emmanuel VIAUD et Danielle LOKO
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visite en bocage vendéen le 6 octobre 2023

Comme chaque année l’AVAM va à la rencontre d’une 
entreprise de Vendée pour découvrir son savoir-faire et 
son histoire.

Le vendredi 6 octobre, 25 adhérents se sont retrouvés 
à Mouchamps accueillis par l’entreprise SERALU, 
spécialisée dans l’architecture aluminium.
Cette entreprise, en plein essor, s’est implantée il y a 
seulement 50 ans et a diversifié ses produits. Elle avait 
notamment été retenue lors de la construction du 
bâtiment de la Maison des Communes. 

Aujourd’hui SERALU est une PME familiale qui s’est 
spécialisée dans l’étude, la fabrication et la pose de 
menuiseries et façades en aluminium et qui réalise :

• plus de 18 millions d’euros de chiffre d’affaires 
annuel ;

• plus de 380 000 m² de façades réalisées ces  
15 dernières années ;

• avec 55 salariés et de nombreux sous-traitants ;

• une présence dans toute la France et jusqu’en Outre-
mer (Réunion, Nouvelle-Calédonie).

Une belle réussite pour cette entreprise dynamique qui 
nous a reçus avec une disponibilité et une convivialité 
remarquables.

Après un agréable repas servi dans un restaurant des 
Herbiers, c’est à la Gare de Saint-Laurent-sur-Sèvre que 
l’association des « Chemin de Fer de Vendée » nous 
attendait.
Jean-Pierre ROUX, ancien Maire de l’Hermenault, nous 
a retracé l’historique qui a conduit cette association à 
restaurer bénévolement des voitures et des locomotives 
anciennes depuis 1992 et à l’entretien des lignes, etc...
permettant ainsi des balades commentées de Mortagne-
sur-Sèvre jusqu’aux Herbiers à bord d’une voiture 
restaurant tractée par une loco diesel. Un dépaysement 
assuré.
Une belle journée sous un soleil estival.

conférence avec la gendarmerie le 16 octobre 2023

Le 16 octobre 2023, deux représentants de la 
Gendarmerie nous ont informés sur les diverses arnaques 
et démarchages abusifs.
En 2021, 130 000 procédures judiciaires en lien avec le 
numérique ont été constatées par la Gendarmerie (20 % 
de plus qu’en 2020). C’est dire que notre attention doit 
être vigilante en permanence, face aux SMS indésirables 
(transférez-les au 33700), aux QRCodes malveillants, 
aux mails frauduleux (ex : remboursement impôts), aux 
fausses promesses (gains rapides, formation en ligne, 
petits gains pour nous encourager à miser encore plus, 
etc.).
Plus inquiétant avec la prolifération des réseaux sociaux, 
le cyber harcèlement touche les jeunes et les enfants :  
12 %  des 8 à 18 ans ont été confrontés à cette situation, 
63 % des 8 à18 ans sont inscrits sur les réseaux sociaux.
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Personnalité bien connue en Vendée, il est cependant 
indispensable de rappeler le parcours de Luc GUYAU :

• Agriculteur pendant 40 ans à Thorigny avec sa 
famille,

• Président des Jeunes Agriculteurs de Vendée puis au 
niveau national,

• Président de la FNSEA de 1992 à 2001,
• Président des Chambres d’Agriculture de Vendée et 

des Pays de la Loire,
• Maire de Thorigny de 2014 à 2020,
• Président de la FAO de 2009 à 2013. 

Ce parcours lui a valu des distinctions nationales les plus 
prestigieuses en France mais aussi en Allemagne.

Son exposé sur l’agriculture vendéenne en particulier, de 
1950 à nos jours, a passionné l’auditoire durant près 
de 2 heures. Il nous a retracé les divers changements 
dans le domaine agricole avec une agriculture intensive 
nécessaire pour redresser la France après la guerre 
de 39/45 jusqu’à une agriculture raisonnée plus 
respectueuse de l’environnement. Quelle évolution, non 
sans crises. Que de mutations qui ont transformé la vie 
des campagnes !
Il nous fait réfléchir sur l’alimentation à l’échelle 

mondiale et notre capacité à nourrir une population 
qui ne cesse d’augmenter. Il faut mettre en place de 
nouvelles politiques agricoles, apprendre à consommer 
différemment et surtout remettre les agriculteurs au cœur 
du système…

Ses devises « Semer pour récolter » et aussi « Le monde 
peut nourrir le monde, si nous le voulons », rappelées 
dans ses ouvrages sur le monde paysan. 

Danielle LOKO

Luc GUYAU et Emmanuel VIAUD

conférence avec luc guyau le 24 novembre 2023

Prochains evenements2024
AGENDA

13 juin 2024 Journée à la découverte de Saintes et sa région.

10 août 2024 Dans le cadre du Festival Interceltique qui se déroule à Lorient, voyage 
sur une journée.

Septembre-octobre
2024

Comme les années précédentes, dans le cadre du Congrès de la FAMAF 
qui a lieu à Rouen du 30 septembre au 3 octobre 2024, voyage organisé.

Pour terminer, ils nous ont donné quelques conseils :  
conserver les preuves, porter plainte ou utiliser  
« Thésée » en ligne, installer l’application « Ma Sécurité », 
utiliser des mots de passe complexes et en changer 
régulièrement, faire attention aux mails suspects, utiliser 
de manière régulière et systématique les mises à jour de 

sécurité et sauvegarder vos données régulièrement.
Quant au démarchage à domicile, vérifier le nombre de 
personnes avant d’ouvrir, exiger une carte professionnelle, 
ne rien signer avant un devis, ne pas verser d’argent et 
appeler le 17 en cas de problème.



• M. Léon DARNIS, maire honoraire du Poiré-sur-Vie, décédé en octobre 2023

• M. Henri MORISSEAU, maire honoraire de Saint-Maixent-sur-Vie et ancien 
membre du Conseil d’administration de l’AVAM, décédé en novembre 2023

Condoleances

Commission Action civiqueCommission Action civique
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Dans le cadre du Service Civique, deux interventions 
ont eu lieu au Département, le mardi 10 octobre 2023 
(avec Chantal MOUILLA et Charles BATY) et le mardi 
28 novembre 2023 (avec Dominique FRANÇOIS et 
Charles BATY). Ces séances consistent pour les anciens 

maires à témoigner devant les jeunes en Service Civique 
de leurs parcours d’élus, des difficultés rencontrées, des 
satisfactions et des projets marquants réalisés au cours 
de leurs différents mandats.

service civiQue

Le 25 septembre 2023, Charles BATY, Dominique 
FRANÇOIS et Mélanie POIRAUD ont été reçus au 
Département en présence de Monsieur Maxence DE 
RUGY, Conseiller Départemental de la Vendée en charge 
du Civisme et de Madame Magali MILCENT, cheffe du 
service Culture Jeunesse.
Monsieur DE RUGY accepte volontiers que l’AVAM soit 
ajoutée dans le Passeport du Civisme. Un travail de 

communication sera à faire pour inclure une page sur 
l’AVAM.
De plus, le Département a informé les collèges de 
l’existence de l’AVAM et de ses possibilités d’intervention, 
lors des élections des délégués en vue de la mise en 
place du Conseil Départemental des Jeunes.

passeport du civisme

Le 20 octobre 2023, Emmanuel VIAUD, Xavier COIRIER 
et Charles BATY sont intervenus devant les élèves des 
classes de CM1 et CM2 des écoles publiques et privées 
de la ville de Fontenay-le-Comte, dans le cadre de 
l’élection du Conseil Municipal des Enfants. Ces temps 
de rencontre ont permis de sensibiliser les enfants aux 
symboles de la République, au civisme et aux valeurs 
fondamentales de notre société.

élection du CME de fontenay-le-comte

Charles BATY
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Notre prochaine assemblée générale fixée le 11 avril 
2024 nous conduira aux Moutiers-les-Mauxfaits...
Intriguée par cette appellation, j’ai cherché et n’ai pas 
trouvé l’explication complètement. Le « moutier » désigne, 
en vieux français, un monastère ; la commune en a 
possédé deux en l’an Mil, disparus malheureusement, et 
dont il ne reste que des caves sous une propriété privée. 

Mais pourquoi les « Mauxfaits » alors que pendant la 
Révolution elle portait le nom de « Moutiers-Fidèles » ?  

Parviendrons-nous à résoudre l’énigme sur place ?  
M. Christian AIME, le maire, saura-t-il combler cette 
lacune ?

Sans aucun doute, il nous présentera les atouts de cette 
charmante commune de 2 255 habitants qui s’étend sur 
925 ha et qui ne manque pas d’attraits.

Moutiers-les-Mauxfaits

Danielle LOKO

Il est de coutume une fois par an de tenir un Conseil 
d’Administration décentralisé où s’ajoutent à la réunion 
des visites à la découverte d’une commune.

Ce 7 septembre 2023, les administrateurs et leurs 
conjoints ont été les hôtes de Michel COSSARD, membre 
du CA de l’AVAM et ancien maire de la Rabatelière. 
A l’issue de la réunion du Conseil d’Administration,  
Jérôme CARVALHO, l’actuel maire s’est joint à Michel 
pour évoquer l’histoire et les atouts de la commune.
Après quelques kilomètres pour mériter la bonne table 
de la Gétière à Saint-Georges-de-Montaigu, retour à 
La Rabatelière pour la découverte du site remarquable 
de la Salette, désormais rattaché au patrimoine 
départemental.
Cet ensemble pittoresque est l’œuvre de l’abbé Hilairet, 
curé de La Rabatelière entre 1873 et 1908. Sur un 
coteau couvert de landes, le curé Hilairet, à l’aide de 
ses paroissiens, entreprend la construction d’un vaste 
ensemble architectural : statues suggérant l’apparition 
de Marie aux bergers à la Salette dans les Alpes, mais 
aussi un monument du rosaire et une tour, une chapelle 

à la Croix de Jérusalem, un chemin de croix… Soit 

tout un sanctuaire qui attirera les foules pendant des 
décennies. 

Merci à  Michel COSSARD, à qui l’on doit sans conteste 
la pleine réussite d’une belle journée dans  sa commune. 

Vie de l ’ associationVie de l ’ association

Regard sur ...Regard sur ...


